Schriften zur Rechtsgeschichte

Heft 138

Die Entwicklung der handelsrechtlichen Veröffentlichung vom ALR bis zum ADHGB

Von Ralf Heimann

307 S. 2008. € 84,– ISBN 978-3-428-12541-8

Schon immer war es für Handeltreibende wichtig zu erfahren, wer als Vertragspartner für Verbindlichkeiten einzustehen hat. Handelsstand und Gesetzgebung suchten vor diesem Hintergrund nach einem geeigneten Mittel zur Kundmachung der Haftungsverhältnisse und favorisierten letztlich das Handelsregister. Der Autor untersucht die Entwicklung der Wirkung von Handelsregistereintragungen und weiterer Bekanntmachungen. Dabei werden im Hinblick auf die Funktion des Handelsregisters als Haftungsregister die Auswirkungen der Veröffentlichung auf die jeweiligen Haftungsverhältnisse beleuchtet. Ebenfalls wird das Handelsregister als Mittel zur Verwirklichung des Vertrauensschutzes im Spannungsfeld zwischen Rechtssicherheit und Verkehrssicherheit betrachtet.

Einleitend wendet sich Ralf Heimann den Wurzeln des Handelsregisters in Deutschland in Gestalt der städterechtlichen Regelungen Frankfurts a. M. beginnend mit dem Jahre 1666 zu. Die Einflüsse

Duncker & Humblot · Berlin

der deutschen Kodifikationen und Kodifikationsentwürfe sowie der französischen und spanischen Gesetzgebung des 19. Jahrhunderts auf die rechtliche Ausgestaltung des Handelsregisters im ADHGB bilden einen Schwerpunkt der Untersuchung. Erläutert werden weiterhin die unterschiedlichen Veröffentlichungsarten von 1666 bis zum ADHGB im Jahre 1861.

Inhaltsübersicht

Einleitung	29
Erster Teil: Die Entwicklung des Handelsregisters in Frankfurt am Main in den städterechtlichen Regelungen von 1666 bis 1861	32
Zweiter Teil: Kodifikationen der Aufklärung	54
Das Allgemeine Landrecht für die Preußischen Staaten von 1794 — Das Allgemeine Bürgerliche Gesetzbuch für die gesamten Deutschen Erbländer der Österreichischen Monarchie von 1811	
Dritter Teil: Die französische und spanische Gesetzgebung zu Beginn des 19. Jahrhunderts	90
Der code de commerce von 1808 und das Landrecht des Großherzogtums Baden von 1809 — Der codigo de comercio von 1829	
Vierter Teil: Die Kodifikationen und Kodifikationsentwürfe zur	
Zeit des Deutschen Bundes	122
Der Entwurf für das Königreich Württemberg 1839/1840 — Das Preußische Aktiengesetz von 1843 — Der Frankfurter Entwurf von 1848/1849 — Die Österreichischen Entwürfe zur Einführung eines allgemeinen deutschen Handelsgesetzbuches von 1857 — Der Preußische Entwurf zur Einführung eines allgemeinen deutschen Handelsgesetzbuches von 1857 — Die Nürnberger Beratungen ab 1857 und das Allgemeine Deutsche Handelsgesetzbuch von 1861 unter Berücksichtigung seiner Vorentwürfe	
Schlußbetrachtung	289
Anhang	293
Quellen- und Literaturverzeichnis	295
Sachwortverzeichnis	307

Bestellungen können an jede Buchhandlung gerichtet werden oder direkt an den Verlag.

Duncker & Humblot GmbH · Berlin Postfach 41 03 29 · D-12113 Berlin · Telefax (0 30) 79 00 06 31 Internet: http://www.duncker-humblot.de